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Acta Nº 2-2012 
8 de febrero de 2012 

 
ACTA NÚMERO DOS GUIÓN DOS MIL DOCE (2-2012) DE LA SESIÓN 
ORDINARIA CELEBRADA POR EL CONSEJO ACADÉMICO DE LA 
UNIVERSIDAD NACIONAL EL OCHO DE FEBRERO DE DOS MIL DOCE, A 
PARTIR DE LAS OCHO HORAS CON CINCUENTA Y NUEVE MINUTOS EN LA 
SALA DE SESIONES DEL CONSEJO ACADÉMICO. 
 

PRESENTES 
 
LICDA. SANDRA LEÓN COTO RECTORA 
M.ED. FRANCISCO GONZÁLEZ ALVARADO VICERRECTOR ACADÉMICO 
LIC. ENRIQUE MATA RIVERA DECANO, CENTRO DE ESTUDIOS GENERALES 
M.A. FLORIVETTE RICHMOND CANTILLO DECANA, CIDEA 
M.SC. PATRICIA BADILLA GÓMEZ VICEDECANO, FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES 
M.SC. MARÍA ANTONIETA CORRALES ARAYA DECANA, FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD 
DR. MARCO VINICIO HERRERO ACOSTA DECANO, FACULTAD DE CIENCIAS DE LA TIERRA Y EL MAR 
DR. ALBINO CHACÓN GUTIÉRREZ DECANO, FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS 
M.SC. ORLANDO DE LA O CASTAÑEDA DECANO, SEDE REGIÓN CHOROTEGA 
M.SC. GEOVANNI JIMÉNEZ NÚÑEZ DECANO, SEDE REGIÓN BRUNCA 
DRA. MARTA ÁVILA AGUILAR PRESIDENTA, SEPUNA 
M.BA. DINIA FONSECA OCONOR VICERRECTORA DE DESARROLLO 
 

MIEMBROS QUE SE INCORPORAN UNA VEZ INICIADA LA SESIÓN 
 
M.SC. ILEANA VARGAS JIMÉNEZ               (9:30 a.m.) DECANA, CIDE 
M.SC. ALBERTO SEGURA GUTIÉRREZ      (10:15 a.m.) DECANO, FACULTAD DE CIENCIAS EXACTAS Y NATURALES 
 

AUSENTES 
 
EST. DANIEL HUMBERTO ALVARADO PADILLA REPRESENTANTE ESTUDIANTIL, FEUNA 
EST. CARLOS PRENDIZ ESPINOZA REPRESENTANTE ESTUDIANTIL, FEUNA 
EST. JOSÉ PABLO ESCOBAR CARTÍN REPRESENTANTE ESTUDIANTIL, FEUNA 
EST. LUIS DIEGO SANCHO DORMOND REPRESENTANTE ESTUDIANTIL, FEUNA 
 

INVITADOS PERMANENTES 
 
M.BA. MARÍA DEL MILAGRO MELÉNDEZ ULATE DIRECTORA SECRETARÍA CONSEJO ACADÉMICO 
 

PRESIDE LA LICDA. SANDRA LEÓN COTO Y FUNGE COMO SECRETARIO EL 
M.SC. FRANCISCO GONZÁLEZ ALVARADO.  BRINDA APOYO SECRETARIAL 
ZITA SOTO POVEDA. 

 
AGENDA 

 
1. Aprobación del Orden del Día. 
2. Informes: 
3. Convocatoria FIDA 2013. 
4. Taller sobre temas prioritarios del CONSACA. 
5. Asuntos Varios: 
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ARTÍCULO PRIMERO Aprobación del orden del día. 
 
LICDA. SANDRA LEÓN inicia la sesión, sometiendo a consideración de los presentes el orden del día propuesto para la 
presente sesión. 
 
Luego de una breve discusión, 
 

SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: 
 
A. APROBAR EL SIGUIENTE ORDEN DEL DÍA PARA LA PRESENTE SESIÓN: 
 

1. Aprobación del Orden del Día. 
2. Informes: 

a. Reunión del SICART 
b. Ciclo de Conferencias en la Sede Regional Chorotega 
c. Seguimiento al Proceso de Matrícula y Aulas 
d. Campaña del Ahorro 

3. Convocatoria FIDA 2013. 
4. Taller sobre temas prioritarios del CONSACA. 
5. Asuntos Varios: 

 
B. ACUERDO FIRME 

 

ARTÍCULO SEGUNDO. Informes: 
 

1. Reunión del SICART 
 
DRA. MARTA ÁVILA informa que a partir del martes 21 de febrero al viernes 24 de febrero se realizará en Costa Rica la reunión 
del SICART, que es una reunión donde se integran todos los directores de posgrado de las universidades estatales de 
Centroamérica, junto con los vicerrectores y directores de investigación de las mismas.  Generalmente, esa reunión se hace 
cada seis meses, se rota el país y ahora le correspondió a Costa Rica organizarla.  Esta tarea está llevándose a cabo entre las 
cuatro universidades públicas y finalmente se decidió hacerla en Heredia, en el Hotel La Condesa (que fue quien ofreció la 
cotización más atractiva).  También se realizarán actividades a las cuales inclusive desea invitar a los miembros del CONSACA, 
o en su defecto, a académicos que estén interesados en las diferentes facultades.  Expone que el martes se inicia la actividad 
con una reunión plenaria, el miércoles en la mañana en la Ciudad Científica de la Universidad de Costa Rica se efectuará un foro 
donde se brindará espacio a los representantes de cuatro de las universidades para que se presenten y hablen acerca de su 
quehacer.  Luego se integran a las jornadas de trabajo, terminando el viernes con una actividad en el Museo de la Cultura 
Popular con la participación de la señora Rectora y el señor Vicerrector Académico.  Además se contará con la colaboración de 
las cuatro editoriales de las universidades quienes expondrán  sus publicaciones.  Indica que las cuatro universidades se han 
hecho responsables de los gastos de esta actividad.  La UNA está asumiendo la parte de transportes y la logística que eso 
requiere.  Agrega que son aproximadamente cuarenta participantes procedentes del extranjero y para ello se ha estado 
trabajando en varias comisiones desde el  4 de enero, los otros aspectos, como comidas y demás, se ha dividido por partes 
iguales. 
 
M.ED. FRANCISCO GONZÁLEZ manifiesta su interés de que el detalle de la información sea publicado por algún medio. 
 
DRA. MARTA ÁVILA externa que dará indicaciones para que se publique en la red y además en la página del CSUCA. 
 
DR. ALBINO CHACÓN expone su preocupación acerca de que, sobre todo cuando visitantes extranjeros (coloquios, congresos, 
etc.) y los mismos universitarios, se mantenga un ornato adecuado, pues se ha percatado que la acera en frente de la 
Universidad, desde el Centro de Estudios Generales hasta el estacionamiento de la Facultad de Ciencias Sociales siempre está 
sumamente sucio, mucha basura acumulada, lo que contradice un poco, en primer lugar, la imagen que se da ante los visitantes 
y luego que el discurso de la UNA acerca del ambiente.  Solicita que se hagan todos los esfuerzos por parte de la Vicerrectoría 
de Desarrollo para coordinar esta labor. 
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LICDA. SANDRA LEÓN expone que el trabajo siempre se hace, pero es una labor de nunca acabar, ya que hay paradas de 
autobuses y taxis, lo que deriva en una lucha “contra la segunda ley de la termodinámica”. 
 
M.BA. DINIA FONSECA indica que el aspecto del ornato es un elemento que viene a colaborar con la mejora clima laboral.  Este 
ha sido un detalle que se ha determinado en talleres que se han venido realizando en diversas instancias, en donde también se 
están conformando equipos gestores para efectos de que se atienda la situación y se den propuestas de mejora. 
 
LIC. ENRIQUE MATA expresa que ha realizado gestiones para que se quite el centro de acopio ubicado en la entrada del Centro 
de Estudios Generales, ya que ese es el único acceso al Centro y da muy mala imagen. 
 

2. Serie de Conferencias en la Sede Regional Chorotega 
 
M.SC. ORLANDO DE LA O manifiesta que como parte de las actividades académicas de inicio del ciclo, la Sede Regional 
Chorotega ha definido un ciclo de conferencias, a las cuales desea invitar a los presentes.  Una se realizará el lunes 13 de 
febrero a las 5:00 p.m, donde se presentará un documental acerca de las costas de la zona, dirigida especialmente a los 
estudiantes de turismo y será presentada por el Dr. Hermes Cañada de la Universidad de Barcelona, España.  El jueves 16 de 
febrero a las 10:30 a.m., y dirigida a los Estudiantes de Comercio y Negocios Internacionales, el Dr. Alberto Trejos, Ministro de 
Comercio Exterior, impartirá su videoconferencia “Balance de la situación económica internacional”.  La lección inaugural será 
impartida por el Dr. Jerald Corso Pérez, del Centro del Agua para América Latina (CALCA) con el tema “América Latina y 
vulnerabilidad en el cambio climático”. 
 

3. Seguimiento al Proceso de Matrícula 2012 y Aulas 
 

A LAS 9:30 A.M. INGRESA LA M.SC. ILEANA VARGAS JIMÉNEZ. 
 
M.ED. FRANCISCO GONZÁLEZ expone que, en cuanto al seguimiento al proceso de matrícula del presente año, de acuerdo a 
la programación de las etapas, ya están en la penúltima, y es cuando los estudiantes estarían teniendo la posibilidad de 
matricular la segunda opción de la carrera de la segunda etapa.  A este momento hay una matrícula de 3.603 estudiantes y 
todavía se está pensando en matricular 70 u 80 estudiantes más, y añadirle alrededor de 30 más que son los estudiantes del 
grupo indígena de Talamanca, que ese se hace a través de una matrícula administrativa por lo que no se refleja en este dato 
inmediato.  Está esperando un número final cercano a los 3.700 estudiantes.  Considera que es muy meritorio reconocer que en 
este estado de la matrícula, en el caso de laso de las sedes regionales estaban teniendo alguna dificultad para llenar los cupos 
en el área de Coto y Sarapiquí, pero finalizada la primera etapa hubo un repunte importante en los dos campus, así como en la 
Sede Chorotega, donde, tanto en Nicoya como en Liberia, están prácticamente muy cercanos a llenar todo lo ofertado, lo cual es 
un logro bien importante.  Agrega que en el caso de Sarapiquí hay más de cien estudiantes matriculados, en Coto esperan pasar 
la cifra de cien con estos últimos estudiantes de segunda opción.  Indica que se está aumentando de manera importante el 
número de estudiantes con respecto al año anterior.  Un detalle importante para tomar las medidas que correspondan es que 
hace ocho días había problemas de aulas, todavía siguen teniendo los mismos problemas, en los mismos lugares que él expuso 
la semana anterior (Facultad de Ciencias Exactas y Naturales, concretamente en la Escuela de Informática y de cursos de 
servicio de matemática para informática; en la Facultad de Ciencias Sociales, en la Escuela de Relaciones Internacionales y en 
la Escuela de Economía; y en el CIDE con apenas tres aulas que ya casi está resuelto).  Comenta que todavía y desde ayer, el 
Director de Docencia, M.Sc. Luis Ovares, está enviando unas notas dirigidas a las diferentes escuelas que todavía conservan 
algunos grupos sin cerrar, pero que ante la solicitud todavía quieren esperar a que finalice la matrícula, pero ese dato no es 
necesario porque ya la matrícula en la Sede no puede crecer, porque ya se tienen todos los cupos llenos.  La importancia es que 
se conozca que esa directriz que está girando desde la Dirección de Docencia hay que ejecutarla porque hay grupos que tienen 
solamente dos estudiantes, por lo que no hay sentido de que estén ahí y esa aula hay que reasignarla; pero se está teniendo 
problemas en términos de que no existe la claridad administrativa para tomar la decisión.  Igual la llamada de atención en 
términos de que se ha visto en el análisis total de la matrícula que hay grupos muy pequeños que no ameritan tener una carga 
correspondiente al cuarto de tiempo, sino que deben de manejarse por tutorías, y eso también es responsabilidad de las 
autoridades el que eso suceda, porque cuando se hace ese análisis se encuentran grupos de 7 ó 6 personas, que no se 
justifican porque son grupos de primer o segundo nivel, no es ni siquiera un taller de investigación o graduación, que se pudiese 
suponer que es un grupo que tiene una cantidad de estudiantes específico porque el tratamiento así lo requiere.  Una vez más 
solicita el apoyo para poder resolver de manera definitiva.  Informa que en este momento están reunidos los compañeros del 
Departamento de Registro con el M.Sc. Ovares porque la situación no puede prolongarse, máxime que están encontrando que 



CONSACA ACTA Nº 2-2012 

Digitada por:  Zita Soto Poveda 8/2/2012 

4 

hay aulas que están ocupadas pero que su ocupación no es real porque no constituye el número de estudiantes que se 
requieren.  Un detalle importante donde se estarán tomando las previsiones para el II Ciclo y con mucho más razón para el 
siguiente, es que no se pueden cargar los horarios prácticamente en dos días, pues es materialmente imposible dar a basto, por 
lo que se hará un informe con los directores de las unidades académicas en busca de que el horario sea equilibrado y a lo largo 
de los cinco días, ya que no se puede pretender no impartir lecciones lunes de viernes y concentrar los horarios en tres días, 
porque no se ayuda en el funcionamiento general de la Institución. 
 
DR. ALBINO CHACÓN recuerda, en relación al problema de aulas, que en algún momento él había conversado con la M.Ba. 
Fonseca, ya que en el edificio de la Facultad de Filosofía y Letras (y cree que también en el de la Facultad de Ciencias Sociales) 
se puede hacer la división de un número determinado de aulas que son para 40 estudiantes, y convertirlas en dos de 20 
estudiantes.  Le parece que habilitando ocho o diez aulas de esta manera, se contará con diez aulas más lo que ayudaría 
mucho.  Externa la buena voluntad de su Facultad para coordinarlo y que eso se puede hacer en un plazo apropiado.  Le parece 
que eso debió haberse hecho cuando se construyeron los edificios. 
 
LICDA. SANDRA LEÓN expone que ese asunto se ha discutido en el Gabinete de Rectoría, y la realidad es que se necesita 
hacer un estudio previo del tamaño de grupos, de la diferente matrícula en la Universidad para tener una buena aproximación de 
cuántas aulas grandes y cuantas pequeñas se necesitan; porque pareciera que las experiencias que se han tenido de puertas 
móviles que permiten la comunicación no ha funcionado, por eso había que levantar divisiones fijas, pero sí tienen que 
responder a como se comporta la demanda, cuántas aulas realmente se necesitan más grandes, cuántas más pequeñas.  
Agrega que esta discusión no solo se debe realizar para los edificios de las facultades mencionadas, sino para las otras 
facultades.  Agrega que con la información generada de esta matrícula, junto con información del Estudio de Tamaños de Grupo 
del año 2011, se podrían aproximar las necesidades de tener las aulas acorde con la estructura de la oferta. 
 

4. Campaña de Ahorro 
 
M.SC. FRANCISCO GONZÁLEZ expone que el próximo martes se estaría arrancando la Campaña del Ahorro, a las 9:00 a.m. 
en la Plaza de la Diversidad.  Considera que la participación de los señores decanos es fundamental porque se va a desplegar 
una serie de acciones en cuatro grandes ámbitos que es importante que todas las autoridades las conozcan ya que son 
acciones en el área del uso responsable y ahorro del agua, telefonía, combustible y de la electricidad.  Se estará presentando 
una propuesta bien concreta que tiene un componente técnico donde se establecerá un compromiso de en qué áreas se van a 
sustituir en términos de equipamientos, lava manos, luminarias; pero también un tema que tiene que ver con sensibilización 
hacia el uso responsable de esos recursos.  De manera vehemente solicita que acompañen esta actividad.  Indica que hay un 
banner colgado en la Página Web, más toda la información que se encuentra en el Campus.  Aclara que esta actividad inicia en 
el Auditorio de la Facultad de Filosofía y Letras, pero luego pasa a la Plaza de la Diversidad. 
 

ARTÍCULO TERCERO. Convocatoria FIDA: 
 
M.ED. FRANCISCO GONZÁLEZ explica que se está entregando un documento nuevo, que básicamente es el mismo que se 
entregó la semana anterior, pero con una diferencia importante en el monto asignado.  Manifiesta que éste es menor que el 
anterior debido a que finalizada la sesión de la semana pasada se realizó una revisión del presupuesto y se percataron a tiempo 
de que el monto que se estaba proponiendo estaba incluyendo unos recursos correspondientes a convocatorias anteriores del 
FIDA, por lo tanto ese monto no era el real, sino que era un monto que estaba repitiendo los recursos que ya habían sido 
asignados, por eso es que se hizo el ajuste en ¢300 millones, que es lo que se tiene disponible para este concurso.  Indica que 
esa es la aclaración que le corresponde hacer antes de someter el documento a consideración.  Expone que las otras 
observaciones son estrictamente a los lineamientos generales.  De igual forma, el porcentaje (que se había puesto en 12% el 
anterior) queda con un 10% para asegurarse que tengan posibilidad de estar apoyando unas diez iniciativas por un monto de 
¢30 millones cada una, que ha sido lo que se ha venido asignando históricamente a cada proyecto aproximadamente.  Hecha 
esta aclaración empieza a desarrollar el documento. 
 

A LAS 10:15 A.M. INGRESA EL M.SC. ALBERTO SEGURA GUTIÉRREZ 
 
LICDA. SANDRA LEÓN, luego de una larga discusión y análisis del documento, propone que se postergue su aprobación y se 
presente nuevamente la próxima semana cuando se incluyan las observaciones realizadas, propuesta que es acogida por los 
presentes. 
 



CONSACA ACTA Nº 2-2012 

Digitada por:  Zita Soto Poveda 8/2/2012 

5 

A LAS 11:00 A.M. SE RETIRA LA DRA. MARTA ÁVILA AGUILAR. 
 

ARTÍCULO CUARTO. Taller sobre temas prioritarios del Consejo Académico. 
 
LICDA. SANDRA LEÓN hace entrega de un documento que contiene el producto final de los talleres a principios del año 2011.  
Expone que hay cinco temas de trabajo:  1)  Sistema de Becas Estudiantiles (que se estaría abordando aproximadamente en el 
mes de abril y que actualmente está en la Vicerrectoría de Vida Estudiantil.  2)  Nuevo Reglamento de Carrera Académica y 
Dedicación Exclusiva.  Desarrollo Académico.  Este tema pretende es hablarlo en el Consejo Universitario para coordinar la 
actividad entre los dos órganos.  3)  Reglamento de Junta de Becas.  Hay que volver a agendarlo para concluir este trabajo.  4)  
Planificación Universitaria.  Se tiene un intenso trabajo realizado el año pasado, en este momento se está en las etapas de 
facultades, por lo que fue cumplido a setiembre de 2011.  5)  Desarrollo Regional.  Hay que ponerlo en agenda para hacer una 
lluvia de ideas de cómo puede ser iniciado el análisis.  Expone que se debe abrir la discusión para definir, además de estos 
temas, cuáles más se abordarían este año.  Solicita que se agende próximamente lo de Desarrollo Regional para comenzar a 
generar una discusión.  Se estaría esperando lo del modelo del Sistema de Becas, seguirían con el estudio del Reglamento de 
Junta de Becas y se abriría para la próxima sesión ampliar la discusión en relación a esto.  Expone que es muy importante 
visualizar algunos temas que tengan relación con la formulación presupuestaria del 2013, algunos elementos que se deben 
mejorar a nivel de la Institución y que tienen injerencia en la formulación del año que sigue. 
 

ARTÍCULO QUINTO. Asuntos Varios: 
 

1. Nombramiento de Miembros en Órganos Institucionales. 
 
LICDA. SANDRA LEÓN manifiesta que en la Universidad Nacional hay varios órganos institucionales donde el Consejo 
Académico debe tener representación.  Uno de ellos es el TEUNA (Tribunal Electoral Universitario) y otro es el TUA (Tribunal 
Universitario de Apelaciones).  Indica que se necesita nombrar un miembro administrativo propietario ante el TEUNA, un 
miembro suplente administrativo ante el TUA y un miembro suplente estudiantil ante el TUA.  Solicita a los presentes para que 
sean atendidas las convocatorias con una promoción en las facultades, centros y sedes para poder realizar estos 
nombramientos. 
 

A LAS 11:50 A.M. SE RETIRA EL M.ED. FRANCISCO GONZÁLEZ ALVARADO. 
 

2. Lección Inaugural de la Facultad de Ciencias de la Tierra y el Mar. 
 
DR. MARCO VINICIO HERRERO informa que el próximo 28 de febrero a las 2:00 p.m. se realizará la lección inaugural de la 
Facultad de Ciencias de la Tierra y el Mar, en el Auditorio Clodomiro Picado.  El tema a desarrollar será:  “Volcanes activos en 
Costa Rica, actividad del Volcán Turrialba en los últimos tiempos”.  El académico responsable será el Dr. Rodolfo Vander Lath 
del OVSICORI, quien a la vez será el profesor homenajeado.  También se contará con los comentarios del Dr. Javier Pacheco.  
Extiende una cordial invitación a los presentes para participar en esta actividad. 
 
 
 

SE LEVANTA LA SESIÓN A LAS DOCE HORAS 
CON OCHO MINUTOS. 

 
 
 
 
 
 
M.ED. FRANCISCO GONZÁLEZ ALVARADO LICDA. SANDRA LEÓN COTO 
SECRETARIO PRESIDENTA 


